

12980.38

(33.997)

c.2

ARCHIVO

Distr.
RESTRINGIDA

LC/DEM/R.52 (Sem.1/42)
Fecha: 2 de octubre de 1987

ORIGINAL: ESPAÑOL

CELADE

Centro Latinoamericano de Demografía

Seminario Conjunto del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y el
Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP)
Información sobre Población para el Desarrollo

Santiago de Chile, 28 al 31 de julio de 1987

DESCRIPCION DE LAS ACTIVIDADES DE INFORMACION DEL
CENTRO DE ESTUDIOS DE POBLACION (CENEP)

Este documento fue preparado por el CENEP.
Las opiniones expresadas en él son de exclusiva
responsabilidad del autor y pueden no coincidir
con las del CELADE o del PROLAP.

d10porta.cen

87-10-1437

CENTRO DE ESTUDIOS DE POBLACION (CENEP):
Sus actividades de información en población

Documento preparado para el seminario "Información sobre Población para el Desarrollo", organizado en forma conjunta por el Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y el Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP). Santiago de Chile, 28 al 31 de julio de 1987.

1. LA INSTITUCION

Hacia 1966 se inicia en el Instituto Torcuato Di Tella el Programa Población y Sociedad al que luego seguiría el Programa de Investigaciones Demográficas¹. El cese de la investigación demográfica en el Instituto Di Tella coincidió con inquietudes de los miembros del grupo por ampliar el marco y los objetivos de su trabajo. Ello los llevó a reunirse con otros investigadores para formar un centro independiente, el Centro de Estudios de Población-CENEP, que inició sus actividades en junio de 1974, en Buenos Aires, Argentina.

El CENEP es un centro interdisciplinario integrado por especialistas en varias ramas de las ciencias sociales- demografía, ciencias de la educación, geografía, psicología social, sociología- y en el que han participado, en diferentes momentos, arquitectos, economistas, historiadores, ecólogos, biólogos y médicos. Su objetivo principal es realizar investigaciones que aporten al conocimiento de los procesos relativos a la población del país y de América Latina, en el marco del desarrollo económico y social. Son también objetivos

¹ El primero fue dirigido por Gino Germani y Jorge Somoza (CELADE) y el segundo por Alfredo E. Lattes y Zulma R. de Lattes.

del CENEP: brindar información sobre aspectos poblacionales necesarios para el diseño, puesta en práctica y evaluación de políticas; dar asistencia técnica a organismos oficiales y privados; apoyar y estimular la constitución de grupos de estudios; y promover la capacitación de recursos humanos a través de la docencia y de la dirección y supervisión de actividades de investigación.

Las actividades desarrolladas por el CENEP, según surge de su reseña de actividades (1985-86), han sido: investigaciones, organización de seminarios, talleres y jornadas (de carácter nacional e internacional), asistencia técnica a organismos e instituciones oficiales y privadas argentinos y a organismos internacionales, servicios de biblioteca y publicaciones. Además, varios miembros de CENEP, a nivel individual, han dedicado parte importante de su tiempo a tareas de docencia en el campo de los estudios de población, a nivel de pre y postgrado, y han dirigido y evaluado la tarea de becarios e investigadores del CONICET.

Las investigaciones han cubierto una amplia gama de temas y han sido abordadas tanto desde distintas disciplinas como con enfoques interdisciplinarios. En los años recientes se ha investigado sobre urbanización, migración (interna e internacional), fecundidad, mortalidad, dinámica de la mano de obra, mercados de trabajo, educación y trabajo, envejecimiento, vivienda, población y medio ambiente, interrelaciones entre cambios poblacionales, económicos y sociales, evaluación y ajuste de datos demográficos y estimaciones demográficas básicas. Varias de las investigaciones han cubierto cambios históricos experimentados por la población del país y otras, también con un enfoque histórico, se han concentrado en unidades como provincias, ciudades, etc. En otras investigaciones el énfasis ha estado en análisis de problemas poblacionales actuales del país y en sus consecuencias futuras. También, en algunas investigaciones, se han trascendido los problemas argentinos y se han incluido otras unidades nacionales de América Latina.

Desde su creación, el CENEP ha procurado coordinar y complementar su labor con la que realizan otras instituciones interesadas en una problemática similar, tanto en el país como en el extranjero. Con tal propósito, el CENEP ha establecido vínculos con otras instituciones académicas y con diversos organismos interinstitucionales. Durante el bienio 1986-1987 el CENEP es sede de la Coordinación General del Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP).

Hasta la actualidad el CENEP y sus miembros han concretado más de 100 convenios (contratos, subsidios, becas y otras donaciones) con una extensa y variada gama de instituciones que incluyen organismos nacionales y provinciales, instituciones privadas argentinas, programas regionales y organismos

internacionales, fundaciones y otras organizaciones extranjeras.

2. INFORMACION SOBRE POBLACION UTILIZADA Y GENERADA POR EL CENEP

A. Información utilizada

Las distintas actividades que se realizan en el CENEP requieren mucha y muy variada información sobre población tanto de tipo bibliográfico como numérico.

La información bibliográfica utilizada cubre la mayoría de los temas del campo poblacional (principalmente, tendencias del crecimiento de la población y sus componentes demográficos, mortalidad, fecundidad, migraciones internas e internacionales. Urbanización y redistribución espacial de la población. Nupcialidad y familia. Estructura de la población. Dinámica de la población económicamente activa -con particular atención a la mano de obra femenina- y educación. Interrelaciones demográficas, sociales y económicas. Políticas de población) a través de libros, folletos, informes de investigación, materiales de referencia y revistas.

Dentro de la información numérica que se utiliza en el CENEP la parte más significativa corresponde a las tabulaciones que provienen de los censos de población, de las encuestas demográficas o de otro tipo y de los registros de entradas y salidas de población al país. Dentro de estos tabulados se incluyen todos los publicados por los organismos estatales y también algunos que ellos producen pero no publican (tabulaciones inéditas).

En ciertas ocasiones las investigaciones que se realizan en el CENEP requieren tabulados que no son producidos por los organismos estatales. En esas situaciones y para satisfacer estos requerimientos, el CENEP encarga la preparación de tabulados especiales (generalmente, a los propios organismos oficiales o a veces al CELADE) pagando los costos demandados, o bien prepara, en sus propias microcomputadoras o equipos a los que tiene acceso, los tabulados necesarios a partir de microdatos que posee en cintas magnéticas, diskettes, etc., y que fueron producidos por el centro u obtenidos, por compra o donación.

B. Información generada

Desde los programas que antecedieron la creación del CENEP y durante todos los años de existencia de este centro, una

parte importante del trabajo estuvo dedicado a la generación de información demográfica numérica. Más adelante, cuando se informa sobre la unidad de procesamiento y banco de datos, se presenta un breve detalle de la información producida.

Con referencia a publicaciones, el CENEP edita la serie **Cuadernos del CENEP**, que ha publicado hasta la fecha 38 títulos, la serie **Información documental y estadística** de reciente creación (2 títulos), y otras publicaciones en colaboración con otras instituciones como CELADE, PISPAL, UNRISD, etc. Aparte de las publicaciones nombradas los investigadores de CENEP han publicado una larga lista de trabajos (libros, artículos, documentos para conferencias, etc.) que, para el período 1981-1986, puede verse en la última memoria del Centro. Las publicaciones de CENEP pueden adquirirse en su sede, personalmente o por correspondencia, y también en librerías. El Centro mantiene canje de publicaciones con cerca de 100 instituciones.

3. UNIDADES DE INFORMACION

A. Unidad de documentación

Desde sus inicios el CENEP dispuso la organización de su biblioteca, pero pasaron unos años hasta que se logró un volumen razonable de piezas y que éstas empezaran a ser organizadas por bibliotecarios profesionales. La biblioteca de CENEP es pública y sirve principalmente (además de sus investigadores), a alumnos y profesores universitarios, becarios del CONICET, periodistas y estudiosos en general de temas poblacionales. La unidad de documentación hace búsquedas bibliográficas y facilita información no sólo sobre el material existente en el centro sino también sobre otras bibliotecas. Evacúa consultas telefónicas y por carta. Publica un boletín de acceso de uso interno y recientemente ha compilado un catálogo de publicaciones seriadas extranjeras que será publicado para su distribución. En la actualidad la biblioteca de CENEP posee un fondo bibliográfico de más de 9.500 piezas, que incluye:

- a. Documentos (libros, folletos, informes de investigación, etc.).
- b. Materiales de referencia (manuales, diccionarios, tablas, catálogos, etc.).
- c. Censos argentinos -nacionales y provinciales- y de otros países.
- d. Material estadístico nacional y extranjero.
- e. Una hemeroteca especializada de aproximadamente 160 títulos que incluyen los más importantes en la especialidad.

La unidad de documentación del CENEP se desarrolla mediante una estrategia diversificada de compra, recepción de donaciones y canje de publicaciones con cerca de 100 instituciones, distribuidas de la siguiente forma:

Argentina:	35	por ciento
Otros países latinoamericanos:	35	"
E.E.U.U. y Canadá:	20	"
Resto del mundo (principalmente Europa):	10	"

A través de su participación en una red local de préstamos entre bibliotecas, CENEP accede a materiales que no posee. También recibe la asistencia y colaboración de algunos servicios bibliográficos del exterior, en particular del CELADE/DOCPAL.

Para la catalogación se usan las últimas normas internacionales. La materia está representada por descriptores tomados del Tesouro Popin y ocasionalmente del Macrotesauro de la OCDE. El registro de los descriptores se hace con fichas unitérmino y la ubicación en los estantes responde a los números con que cada documento figura en esas fichas. El usuario cuenta con varios catálogos (autor, materia, título y, para uso interno, los catálogos de identidad de autor y topográfico).

Como parte del proyecto SINPAR (Sistema de Información sobre Población en Argentina) que CENEP iniciará a fines de 1987, la organización y procesamiento de la información bibliográfica se realizará en microcomputadoras mediante la utilización el paquete MICROISIS.

B. Unidad de procesamiento y banco de datos

La base de datos numéricos del CENEP contiene información en dos formas: datos desagregados (microdatos) y datos agregados (macrodatos), que provienen de distintas fuentes: organismos estatales, del propio centro u otras instituciones no estatales.

Los macrodatos son tabulados producidos por los propios organismos estatales que llevan a cabo los censos, las encuestas o los registros de hechos socio-demográficos, y que se encuentran, generalmente, en las publicaciones de estas instituciones y, en ciertas oportunidades, en tablas inéditas. Es política del CENEP que su biblioteca posea todos estos materiales, es decir, todas las publicaciones sobre censos argentinos de población (nacionales, provinciales, de ciudades, etc.), series de estadísticas vitales, series de entradas y salidas de población al país, encuestas demográficas, encuestas de hogares, etc. y también los tabulados inéditos. Los tabulados especiales, una vez utilizados por la investigación que les dió origen, son incorporados a la base de datos del centro.

También se incluyen muestras de censos nacionales de población y de otras unidades, como el de la ciudad de Buenos Aires de 1855, series históricas de hechos vitales, de entradas y salidas de población al país, etc. preparadas mediante trabajosas tareas de recolección, evaluación, corrección y estimación. Además se cuenta con numerosas estimaciones en el campo de las migraciones en general e internas en particular y de la población económicamente activa. En otras temáticas, como la mortalidad,

además de tablas de vida y otras formas de medición tradicional, se han efectuado pareos de nacimientos y defunciones infantiles, para distintas provincias, los que constituyen nuevos datos sobre estos temas.

4. EL FUTURO

El programa de trabajo del CENEP para los próximos tres años incluye una importante expansión en materia de información sobre población. Tanto para la información bibliográfica como numérica está prevista una serie de actividades que, de manera muy general, puede resumirse en la frase: más y mejor información para una audiencia mayor y más diversificada.

El proyecto específico se denomina SINPAR (Sistema de Información sobre Población en Argentina) que se propone llegar a implementar un servicio de atención al público de cuarenta horas semanales, que brindará búsqueda y recuperación de información propia y de otras instituciones del país y del extranjero, confección de bibliografías, reproducción de documentos, tablas estadísticas, provisión de información en forma de tablas especiales, series de datos evaluados y corregidos, estimaciones de datos no existentes, cálculos de medidas e indicadores, proyecciones, etc. También se atenderán consultas en relación con la utilización adecuada de la información provista y disponible.

Las tareas básicas de organización del SINPAR se inician en octubre de 1987 y dentro de éste proyecto el primer módulo que se organizará es el denominado SIDEMA (Servicio de Información Documental y Estadística sobre la Mujer en la Argentina).

